

# Sin vuelta atrás en boletas.- INE

Héctor Gutiérrez

Ya no hay vuelta atrás. Entre olor a tinta y papel, con las rotativas a su máxima potencia y la presencia del Ejército, ayer quedó plasmado de manera definitiva en la boleta electoral el nombre de los cinco candidatos a la Presidencia de la República.

Al encabezar el arranque de la producción de las 93.9 millones boletas presidenciales, el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova, explicó que aunque haya renunciaciones o declinaciones de candidatos, ya no habrá modificaciones en los documentos, los cuales son definitivos, inalterables e infalsificables.

Andrés Manuel López Obrador, Jaime Heliodoro Rodríguez "El Bronco", José Antonio Meade Kuribreña, Margarita Ester Zavala Gómez del Campo y Ricardo Anaya Cortés, todos ellos aparecerán, pase lo que pase, en la boleta el próximo 1 de julio.

Córdova apuntó que aunque hasta el 1 de junio todavía podrá haber sustituciones de candidatos por renunciaciones o causas de fuerza mayor, los nombres ya no cambiarán en las boletas.

Es decir, los votos que se emitan para el candidato inicialmente registrado se transferirán a su sustituto.

Por otra parte, en caso de que un aspirante renuncie fuera del plazo o decline sin ser sustituido, los votos que reciba serán contabilizados como nulos.

"Si hay algún cambio, en todo caso, de algún candidato lo que ocurrirá es que en la boleta aparece el nombre del candidato anterior, aunque el voto se computará por mandato judicial en relación con el sustituto.

"Una vez impresas las boletas, digamos que no hay vuelta atrás", expresó.

Al punto de las 13:00 horas, Córdova, acompañado por consejeros electorales y representantes de partidos y candidatos independientes, presionó el botón que echó a andar las imprentas de Talleres Gráficos de México, en la capital del País.

Las primera tanda de ocho boletas en salir de la rotativa, como tortilla caliente o pan del horno, fue para los estados de Hidalgo, Michoacán, Chiapas, Oaxaca, Estado de México, San Luis Potosí y Puebla.

Todas juntas, en un pliego, fueron sometidas a una verificación para identificar posibles errores y mandadas a cortar para luego agruparse, en lo individual y en paquetes, por distrito y entidad.

Las impresiones, informaron, serán custodiadas por elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena).

Con un presupuesto de 400 millones de pesos y con el apoyo de Talleres Gráficos de México, el INE imprimirá un total de 281.7 millones de boletas para las tres elecciones federales.

Para ello se utilizarán 2 mil 080 toneladas de papel seguridad, que contiene sellos de agua y marcas visibles e invisibles, a fin de evitar su falsificación.

En su mensaje, el funcionario electoral aseguró que las boletas son junto con el papel moneda, el documento más seguro e infalsificable del Estado mexicano.

Ariel García, director de Talleres Gráficos de México, manifestó que "enorgullece a la institución y quiénes laboramos en ella ser parte, una vez más, de la historia democrática de nuestro País".

Tiraje

Estos, según el INE, son los números de la impresión para las boletas presidenciales:

93.9 millones

de boletas presidenciales

281.7 millones

para las tres elecciones

2,080 toneladas

de papel

400 millones de pesos

de presupuesto

6 millones de boletas

se imprimen diario

**Copyright © Grupo Reforma Servicio Informativo**

Fecha de publicación: 7 de mayo de 2018